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Q1 回忆当年的求学之路，您能和我们分

享一下背后的故事吗？

A1 我于 1980 年考入四川医学院（川医）

第一届英语医学专业。在校内，我有

幸接受中国当时顶级医学人文教育；在校外，我有幸

遇见很多四川大学著名学者。可以说，经过在华西医
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嘉宾简介： 余坚，出生于北京。1980 年考入四川

医学院六年制医学系，1986 年毕业于华西医科

大学。毕业后在北京安贞医院任住院医师。1989

年秋赴美留学。1995 年 5月毕业于麻州药学院，

获药理学博士学位。自 1996 年 1月至今，先后

在罗氏制药，新基和拜耳药业从事新药临床研发

和医学事务的工作。现任拜耳全球医学事务资深

肿瘤医生医学主任，负责靶向和免疫抗癌药物在

治疗实质性肿瘤的医学策略和临床拓展。

科大学读书，我成熟了自己看待世界的观点，包括世

界观和人生观。完成了六年的医科正规教育之后，我

被分配到北京安贞医院任住院大夫。在安贞医院的

几年中，我有幸接受了中国现代医学泰斗和中国科学

院院士们的教诲，为我出国深造和工作奠定了基础。

我当年的求学之路应该是坎坷之旅。这应该和其他

在中国改革开放初期出国留学，特别是自费留学的学

者一样，我带着父母的期许、老师或同事们的建议，

花掉所有自己的存款，随身携带着东拼西凑的外汇、

无数个未知和一脑袋的迷惑，用自己仅有的一点自信

和探索新世界的勇气，跨入一个完全不了解的世界。

我于 1989 年 9 月 19 日进入美国依阿华大学。

由于畏惧依阿华的大雪和寒冷，加上当时对波士顿

交响乐团指挥小泽征尔（Seiji Ozawa）先生的无比崇

拜，我于同年 10月14 日又辗转到波士顿寻找学习机

会。我首先找到一家中餐馆打工，同时递交了几所大

学研究生院申请。最后接受了麻州药学院（Massachu-

setts College of Pharmacy）提供的全额奖学金，师

从研究生院院长、Sawyer 终身教授 Timothy Maher

博士，攻读药理学博士学位，科研项目是运用微透

（microdialysis）技术探讨建立巴金森氏症动物模型

的可行性。五年读博期间，我发表或大会宣读了27

篇学术论文，获得了美国科学促进会（AAAS）颁

发的 Denise Weiner 奖金（图 1）和史克必成（Smith-

Kline Beecham）研究生奖金，并且幸运地一次通过

了博士资格考试。至此，人生的第二扇大门轰然敞开，

我完成了从医院到研究的职业生涯蜕变。
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Q2 您于 1986 年毕业于华西医科大学，

毕业后在北京安贞医院任住院医师。

在您求学或从医生涯的早期，哪些人或事对您的影

响深刻？

A2 我是一个非常幸运的人。中国的改

革开放带动了医学教育的复兴和探

索。作为“改革开放”和加强对外交流政策的一部分，

教育部在 1980 年委托全国八所重点高等医学院校筹

办外语医学专业，拟快速培养一批又懂医学又懂外

语的医学专业人才。据四川医学院（川医）教务长高

贤华教授说，教育部不仅为筹办外语医学专业做了

不少工作，而且还为此拨了专款。这些重点高等医学

院校则根据自己的特点筹办了英语医学班，德语医学

班，日语医学班等等。正是在这种环境下，川医（后

更名为华西医科大学 [ 华西 ]) 筹办了第一届英语医学

班。考进川医英语医学专业对我影响深刻。

英语医学班无疑得到了上天最好的恩赐和垂怜，

是川医 /华西在中国改革开放时代最幸运的一个群体。

在中国教育资源十分贫乏的年代，同学们得到了足够

的最好的资源，几名同学配给一台录音机，有自己

单独的教室，有训练听力的语音室，更重要的是同

学们接受了当时华西最优秀的教师们的授业解惑。在

八十年代初，英语或其他外语的专业教师和教材在中

国十分匮乏，即便像华西这样拥有悠久历史的教会大

学，经过文革的破坏，各个科室安排外语好专业强

的教师给同学们用英语授课也是有些困难的，一些中

青年骨干教师为此提前脱产补习或恢复专业英语，几

乎所有教学大纲和教学材料基本上是蜡板或打字机

用英语逐字刻写或敲打并印刷发放给同学们的。很多

直接参与教学带习的教授都是中国现代医学的著名学

者，如解剖学王永贵教授、内科罗德诚教授，邓长安

教授、外科沈怀信教授、妇产科乐以成教授、儿科张

君儒教授、传染科曹仲梁教授等。还有包括来自休斯

图1 获得美国科学促进会（AAAS）颁发的Denise Weiner奖金。
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顿的布朗医生，黄女士，葛秀云等外籍教师长期带教。

特别要提一下葛秀云老师。葛秀云（Margaret Gra-

ham）老师是华西协合大学博物馆馆长葛维汉（David 

Crockett Graham）的女儿。葛维汉是第一位专业考

察古蜀三星堆文化遗址的学者，可以说英语医学班

的同学是直接融入华西协合大学的血脉，受益匪浅。

英语医学班还得学校教务的眷顾，包括传授解剖学

的高贤华教务长，教授英语的刘正纲教授兼班主任，

辅导员郑尚维老师等。由于我家跟四川大学有深厚渊

源，在校外也时常和家里的老人聊天，如德国哥廷

根大学首批中国留学生之一，中国近代著名数学物理

学者魏时珍先生。还有很多教授学者名师泰斗对我

一生影响深刻，我根本无法列举。

完成了六年的医科正规教育之后，我被分配到

北京安贞医院任住院大夫。在安贞医院的几年中，

我有幸接受了包括中国现代医学泰斗吴英恺、翁心植、

陈湛等中国科学院院士或名医的教诲。吴英恺教授

是中国心胸外科的开创人，翁心植教授则是中国最

后一位大内科专家，也是我的前辈校友，他早年毕

业华西协合大学，我刚刚毕业就得到知名校友的点

拨真是一种福分。

Q3 您为何在 1989 年秋选择赴美留学？

这个决定后期对您的职业生涯发展有

什么样的影响？

A3 正如上面所述，我于 1986 年从华西

医科大学毕业后，分配到北京安贞医

院做住院医生。当时邓小平同志的改革开放把中国

和世界的距离拉近了。国际上，全世界都欢迎中国

的改革开放，西方发达国家非常欢迎中国青年学者

前来留学，这些年轻学子带来的东方神秘感和刻苦

追求知识的动机赢得赞誉。在这个前所未有的国际

国内环境下，出国留学是个时髦。

我在大学毕业后就开始联系自费出国（图 2）。

但是在那个缺少网络和电话交流的年代，靠邮件联

系专业，请推荐人和担保人进展十分缓慢。加上外

汇上的困难和我在安贞医院的事业发展，出国留学

也不是我唯一的选择。毕竟在那个年代，我才二十

几岁，正规医学院毕业，工作单位北京安贞医院正

在起步，医学院毕业生供不应求，年轻人的机会相

当多，加上和一群年轻的医生护士一起工作，那是

人生充满活力、想象力和激情的一段光阴。不过，

父母不断给与我鼓励和劝说，支持我出国留学。当然，

他们是对的。出国深造对我来说是彻底改变了我的

人生轨迹，对我的职业生涯发展是个巨大的蜕变。

Q4 自1996 年 1月至今，先后在罗氏制药，

新基和拜耳药业从事新药临床研发和

医学事务的工作。您觉得在您的职业经历中，您遇到

的最大的困难或阻碍是什么？您是怎么战胜它们的？

A4 在近 30 年的职业生涯中，我时常思

考我能不能做得更好，怎么才能做得

更好，为什么要求自己做得更好？

我觉得我遇到的最大困难就是人与人的交流。

也许是中国的教育比较固化或是中国传统文化价值观

与众不同？我时常觉得缺乏有效的交流方法。交流的

图2 当年自费出国的机票。
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目的是阐述自己的看法并说服别人重视或接受自己的

看法。在技术层面上，我们中国人比其他族裔毫不

逊色，我们接受的医学基础，我们的语言表达和我

们的专业知识都没有问题，但是常常觉得交流缺乏

干净利落的表述。也许是我们长期接受刻板的教育，

导致思维方式存在一定程度上的缺陷？或者这也许

和我们长期接受中国传统文化价值观有关？因为中国

传统价值观讲究“和谐”，“谦卑”和“不得罪人”。

和谐的意思是拿捏事物恰到好处，但是，过分讲究似

乎就是摸棱两可了？

我没有更好的办法迅速提升交流手段，但是我

觉得在认真听取别人的表述之后，用简单“同意”或

“不同意”的方法思考，然后直接地回答问题的确

改善交流的效果。由于新冠的不确定，人们在家上

班还需延续，和研究团队面对面的时候很少，因此

和团队经常开展一对一地视屏聊天，增进互相了解，

明显改善了交流，同时也打破自己和队友的隔离。对

比华裔，印度裔在美国的职业发展要更加成功。一

方面，印度裔在多语言和多文化的环境中长大，也没

有像中国城一样的“印度城”在文化上把自己隔离起

来，这不仅使他们头脑敏锐，也使得他们很容易尊

重和接受新的文化和个人。印度裔更多的是考虑他们

的行为对周围环境的影响，于是环境也更容易接受

印度裔。所以，打破自己心里的隔阂，和同事保持

坦诚良好的关系至关重要。

Q5 关于职业生涯发展，您有什么心得想

和青年科研工作者分享的？

A5 在职业发展上，首先要有独立的思

想，知道自己所求，用正确的方法完

成自己认为正确的事情，不断寻找机会，积极参与和

不断扩大职责。在个人发展上，保持好奇，努力学习，

培养自我适应的能力，减少个人感情用事，不抵触

反馈，听取意见并保持多样性。

Q6 回顾这些年，您觉得最有意义或引以

为豪的工作（或科研）成果有哪些？

A6 我于1996 年 1月加入罗氏药业（Roche）

从事肥胖症蛋白的研究工作。尽管研究

项目非常有趣，我还是想从事临床研究。那时候，我

对新药的临床研究一点不懂。其实，没有很多人懂，

毕竟当时美国食品药监局（FDA）并没有像如今一样

建立并公布完善的规范（Guidelines），当时人们很难

在网上找到相关规范来指导自己的工作，大家都按照

公司的标准操作规范（SOPs）开展工作。在 1997 年 8

月，罗氏研发治疗败血症的来那西普（Lenercept）遇

到瓶颈，需要一个完成住院医生训练的医师审核分析

临床三期实验数据。经过两轮面试，我终于如愿以偿

拿到临床科学研究员的工作，算是心想事成。离开实

验室坐进办公室，首先拿到手上的是 27 本操作规范，

开始半工半读模式。一年后接手聚乙二醇干扰素 α-2a 

（派罗欣，Pegylated IFNα-2a，Pegasys）合用利巴韦林

（Ribavirin，Copagus）治疗丙型肝炎的临床研发项目。

1998 年 6月，我，注册经理和市场经理西装笔挺地

前往约翰普金斯大学医学院启动二期临床实验（图 3）。

随后我和七名医生和临床科学工作者一起策划了阶梯

式研究计划，提前开展了三期实验。在分析三期实验

结果中，我们发现早期病毒学应答可以预测治疗效果，

病人在接受 12 周派罗欣合用利巴韦林（实验要求治疗

48 周）的治疗后，大部分（65%）病人会维持病毒学

反应。经过团队和其他部门的协同努力，我们成功地

提前提交了联合用药的上市申请。

丙肝病毒感染是威胁全球人类健康的一种严重疾

病，据统计全球有大约八千万人受丙肝病毒感染。如

果不加以治疗，70% 患者会转变成慢性肝病甚至引

发癌变，也导致了很多病人最终需要肝移植治疗。自

1986 年以来，干扰素是治疗慢性丙型肝炎的首选治疗，

然而病毒持续应答率（Sustained Response Rate）只有

8-9％。干扰素没有解决治疗丙肝的基本问题。派罗欣

合用利巴韦林治疗48周可使平均病毒持续应答率（停

止治疗后 4周，血液中检测不出病毒感染）达到 56％。

派罗欣合用利巴韦林治疗丙肝方案于 2002-03 年获得

美国和欧洲的上市批准，每年约有13亿美元的销售额，

也意味着成千上万的丙肝感染患者得到治疗，避免了

疾病恶化，有效地降低了后继的转发肝癌可能性。

自 2011 年以后，直接对抗丙肝病毒（Direct-
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Acting Antiviral，DAA）的口服药相继问世，联合使

用派罗欣、利巴韦林和 DAA 治疗使丙肝患者病毒应

答率高达 90％。随着这些新治疗药物和方案的问世，

美国疾病控制中心（CDC）的 John Ward 医生于 2014

年发文宣布：“经过二十五年卓越的科学进步，一种

威胁人类生命的疾病（life threatening disease）- 丙

型肝炎基本上可以治愈了（cure）”。接着在 2017 年

全口服的 DAA 问世，这些口服药不仅耐受性更加良

好，它们单独或者和利巴韦林合用治疗丙肝时，部分

基因型患者的平均病毒持续应答率更高达 95％以上。

鉴于 DAA 的优越的治疗功效，良好的耐受性和安全

性，全口服 DAA 治疗逐渐替代干扰素成为一线首选

治疗，而派罗欣合用利巴韦林方案则成为 DAA 治疗

失败的备选治疗方案。

在推动派罗欣合用利巴韦林临床研发过程中，从

优化化学到更理想的药理，从快速运作临床实验到有

效推动市场策略，都令人振奋不已。对于我来说，直

接参与并推动了一个科学进步，使一种对人类具有生

命威胁的疾病得以控制，同时作为通讯作者把临床实

验结果发表在《新英格兰医学杂志》上（图 4），在自

己的医学职业发展中画上完美的一笔，对自己来说是

一种骄傲和满足，也是感谢华西医科大学和麻州药学

图3 Springer旗下BioDrugs上发表的临床二期实验。 

（图片来源：https://link.springer.com/article/10.2165/00063030-200216020-00004）.

图4 作为通讯作者将临床实验结果发表在《新英格兰医学杂志》上。 

（图片来源：https://www.nejm.org/doi/full/10.1056/nejmoa020047）.
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院给予我的教育，递交最好的答卷了。

Q7 对于现在从事医学研究的青年工作

者，他们往往在选择学术界或工业界

的工作时很迷茫，您有什么建议吗？

A7  对于一个从事医学研究的年轻学者来

说，尤其是刚刚毕业的学子，对于学

术界的操作应该有些了解。但是，一般说来，年轻

学者不是很清楚自己能在工业界做些什么，也不是

很清楚工业界想要什么，更不清楚怎么才能进入工

业界，于是在选择学术界或工业界的工作时，应该

是有些迷茫。

学术界和工业界对科学的理解和追求是一致的，

但是两者对个人事业发展的差别很大。一般说来，

学术界帮助我们建立了追逐科学研究的热情，而工

业界却把这份热情延续并集中在工业界感兴趣的目

标上，也许这个目标并不是你的初心。如果工业界的

目标就是你的选择和喜欢做的事情，那么祝贺你！我

帮助过不少年轻学者进入工业界，这些学者的共同

特点是他们非常清楚他们想要什么，并且没有丝毫

犹豫而为之努力，而不是患得患失。所以，第一个建

议是“扪心自问”，你要清楚你想做什么？

在大学的实验室里，你可以孤立地工作，相比

之下工业界更加体现团队精神。工业界有很多不同部

门，在为同一个产品的研发而从事不同的工作。比如

在肿瘤制药业，一个新药的上市需要早期细胞和动

物研究、药代药动学、毒理学、生物标记、临床研

发、药品注册、实验运作管理、实验数据分析和管理、

安全警戒，还有后期的市场、医学事务部门的协同。

所以，第二个建议是“认识自己”，你要清楚你能不

能愉快而有效地与人交流？

对比学术界，工业界需要更高地满足市场需求，

做事需要更加规范，同时工业界有更好的资源。因

为整个公司和研发团队都是为了一个目的而不遗余力，

所以你有相对宽松的经费，也更容易从研发团队那里

学到智慧，而你的智慧或贡献以及任何发明也不能视

为己有。尽管如此，在团队环境里，你完全可以展示

自己的才能，参与或管理很多项目从而不断激发你的

热情，同时拥有更多甚至多样化的职业发展机会。所

以，第三个建议是“放弃出名”，你要清楚你能不能

放弃追求个人成名成家的梦想？


